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Nadia Boscarol: curadora de la colección
faunística del zoológico de Buenos Aires
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-¡Cómo empezó tu carrera?
- Ingresé a Exactas en 1979, una época

de policías en la pu ert a de la Facultad y

de poca informació n para los estudian

tes.Tardé cinco años y medio en recibir
me pese a que siempre trabajé: durante

el verano como guardavidas y por las

noches como camarera. Al final de la

carrera me orienté hacialabiología mari

na y estuve trabajando siete meses - gran

parte de las veces embarcada- en un

instituto marplatense . Sin embargo,

comprendí que esa temática no era lo

suficienteme nte atractiva para mí.

Más tarde me interesó el tema del fun

cio namie nto ce rebral. Beca del

CONICET mediante. come ncé a tra

baja-e en el 85 en neurofarmaco logía,

dentro de un grupo de investigación muy

prest igioso de la Facultad de Farmacia.

Pero. de nuevo. al poco tiempo me di

cuenta de que el grado de compenetra 

ción personalque exige la investigación
científica pro fesional era demasiado alto
para mí. Para describirte el clima. re

cuerdo que mi directora podía llegar a

decir: "Ano che soñé que si inyectaba la

seis -hidróxi do dopamina por vía

intraperitoneal, en lugarde intravenosa,
llegábam os prim ero a los te rminales

noradrenérgicos...". N o aguanté el rir-
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mo y casi me enfe rm o: al volver del tra 

bajo so lo quería ver televisión ... Aban

don é la beca y me peleé hasta tal pun to

con la Biología que tuve la oportunidad

de viajar a New York iy no visité el Mu

seo de H istoria Natural!

-Bue no , pe ro de a lguna manera

vol vi ste .. .

- Sí. Pa sé es e año rra bajando de

mo to qu era y en el verano de

guardavidas, y la Biología llamó por se

gunda vez a mi puena. Casi porcasuali

dad, co nseguí entrar al área de reptiles

del Zoológico Municipal de Buenos Ai

res. Era una época - ent re el 86 y 88- en

la cual elzoo lógico teníadiversas vincu

lacion es externas para investigación y

cría, por lo que me enviaron a trabajar

en un proyect o para desarrollar técni

cas de manejo parala cría en cautiverio

de yacarés.

As í que me fui a vivir a una co lonia de

matacos en Formosa. iEra espectacu

lar!: puro trabajo de campo. N o había

nada. Estábamos a ochenta kilóme tros

del pueblito máscercano. Sólo llegar, era

una empresa faraó nica . D ebíamo s

potabilizarelagua, nos comunicábamos

por radio y apenas teníamos el privilegio

de co ntar con un baño .

Fueron dos años de mucho trabajo a

pulm ón . H abía que pesar las crías de

yacarés, medirlas, con trolarlas mensual

mente y también mantener a los adul

tos en buenas condicion es de cautive

rio. Cuando los chicos del lugar salían de

laescuela, íbamos con ellos a un bañado

cercano a pescar las pirañas co n las que

alimentábamos a los yacarés.

- ¿Y Gerard o Sofovich e ra e l

mesenas de este pro yecto de inves

tigaci ón?

-No, eso venía de ant es. Lallegada de

la gestión Sofovich, en 1989, significó la

caída de todos los proyectos, incluido el

nuestr o . Tuvim o s que liberar a los

yacarés de la manera menos traumática

posible y allí todo acabó. Yoquedé afec

tada al serpentario, en Buenos Aires.

Con la gestión actu al del zoológico las

cosas empezaron a cambiar y los biól o

gos, no sin esfuerzo, logramos instalar

en los concesionarios la necesidad del

desarrollo de proyecto s de cría, repro

ducción y con servación.

En la actualidad, ademá s de manejar el

serpentario, soy la curadora de toda la

co lección faunística. Es decir, me encar

go de hacer lo que se da en llamar eldise
ño de colección. Gestiono , en una red

mundial de zoológicos, los canjes y ad

quisiciones de animales. Elaboro los pla-

nes de colecció n y busco destin o a los

excede ntes, a las donaciones y a las in

cautaciones de animales cazados ilegal

ment e o traficados que nos remite la
Direcc ió n de Fau nas y Re cur so s
Ict ícolas.

- La re inserción de anima les a su

medio natural debe ser un a tarea

comp licada , ¡no ?

- Sí, porque al no co nocer si hay

subpoblaciones genéticas, no sab és con

certeza el origen de procedencia de los

animales.

En este tipo de tareas, uno de los pro

yectos más trascend entes es Cóndor

Andino en Cautiver io, a cargo de Luis

Jácome. En la naturaleza los cóndores

tierien una cría cada dos años , pero no
so tros logramos aumentarlas al triple

incubando los huevos que les extraemos

periódicament e. Yavamos por el segun

do año y logramos que los pichones for

men pareja. Hace muy poco, nació una

cría célebre, "C he", hijo de un a pareja

de cóndo res que el recordado ex presi

dente chileno Salvador Allende le dona

ra a Fidel Cas tro en la década del seten

la y cuyos huevo s nosotros incubamos.

Est e pro yecto implica muchísimo tra

bajo de voluntarios, la financiación de

todo tipo de organismos inrernaciona -
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les, grandes empresas y elpropio zo o ló

gico, e incluye el seguimie nto sate lita l,

por parte de la NASA, de los pichon es

liberados.

- ¡Qué hay de la vinculació n del zoo

lógico actual co n nuestra Facu ltad?

- En la actualidad hay pequeñas deman

das de la FCEyN al zoológico: nos vin

culamos co n un grupo que trabaja en

genética de monos autóctonos. Nos o

tro s les prop orcionaríamos mue stras de

sang re para tratar de caracterizar dife 

rentes poblaciones.

Estimo que tambiériel zoológico podría

demandar algún tipo de colaboración a

la FC EyN . pero, hoy por hoy, no se ha

dado. En parte, diríamos que por prime
ra vez en mucho tiempo tenemos una

agenda de vinculaciones y acuerdo s a

largo plazo a los que nos debemos abo

car; de allí que sea difícil armaralgo con

otras instituciones tales como la Facul

tad. Es un hecho que en muchas partes

del mundo la relación de los zoo lógicos

co n las universidades es muy estrecha,

pero aquí, en Bueno s Aires, histórica

mente ambas institucion es marcharon

por camino s separados .

De to das maneras, mu chos estudiantes

de biología de diferent es un iversidades

pasan po r el zoo ló gico. tanto buscando

info rmación co mo realizando algunos

trabajo s de campo para adquirir expe

riencia con los animales.

-Tenemos entendido que, co mo

si todos tus antec ede ntes no fueran

sufic ie ntes, te n és ha bilidades ta les

como pase ar pito nes de cinco me

tros y hace r acrobacias co lgada so

bre e l Riachuelo .. .

-Yo aterricé en el área de reptile s del

zoológico vinculada al proyecto de cría

de yacarés. La may oría de lo s

herpetólogos son fanáticos, sobre todo

de las serpientes , y yo tuve que acos

tumbrarme lent amente a ellos . Fueron

doce año s con ociéndolos y respetándo

los. Todo es cuestión de manejo y. final

mente, lo s terminás adorando. Además,

las especies venenosas sólo se tocan

cuando es estrictamente nece sario .

A la pitón de cinco metros la sacábamos

a to mar sol. Nuncahubo problemas sino

hasta el momento en que le trajimo s una

hembra: allí se puso lo sufici entemente

agresiva co mo para tener que suspender

los paseos.

Lo que en realidad sucede es que el zoo-

lógico aprovecha este tipo de habilida

des cuando me encargan la present ación

de animales a la pren sa de una manera

natural y atractiva para el público .

Respecto a la acrobacia... bueno, yo siem

pre hic e dep o n es: como te dije, fui

guardavidas varias temporadas. D esde

1996 part icipo en el grupo de teatro de

riesgo TSO trabajando en diversos lu

gares tales como "Dr.jekyll", el Centro

Cultural Recoleta y la Manzana de las

Luces. C on nuestro último trabajo 

Zamarra- en 1999 fuimos al Festival

Iberoamericano deTeatro de Cádiz . En

los comienzos del grupo también hici

mos de soporte del grupo acrobático

catalán La FUTa des Baus.
Lo del puente de la Boca fue en 1998.

ConstruÍmos un muñeco de hierro de

dieciocho metros de largo y cuatrocien

tos kilos de peso. Sobre lasaguasdel Ria

chuelo ensamblamos la estructura, la

izámos y finalmen te la prendimos fue

go. El espectáculo se llamó Aparecido en

una clararefer encia a los desaparecidos

durante la dict adura milit ar. En ese "es

cenario" había más de sesenta personas,

entre mús ico s, actores y andinistas. De

más está decir que el teatro indepen

diente es otro trabajo a puro lomo, pero

te da muchas satisfacciones y posibili

dades de expr esión artístic a.•
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